

Appel à communications - colloque Accompagnement en fin de vie



Appel à communications

Colloque scientifique francophone

« Accompagnement en fin de vie dans le champ du cancer : les apports de la recherche en Sciences humaines et sociales, Santé publique et Recherche interventionnelle en santé des populations »

Newcap Event Center, Paris - 11 & 12 décembre 2024

Coordonnées de l'auteur principal

Civilité

M.

Prénom

Thomas

Nom

Gonçalves

E-mail

t.goncalves@spfv.fr

Organisme

Centre National des Soins Palliatifs et de la Fin de Vie

Unité / département

Centre National des Soins Palliatifs et de la Fin de Vie

Adresse

35 rue du Plateau
Paris, 75019
France

Informations générales

Sélectionner un type de soumission pour compléter les champs suivants.

Type de soumission

Communication orale ou poster

Axe du colloque

3/ Enjeux de l'anticipation des soins et de l'autonomie des patients.

Titre du résumé

Estimer les besoins en soins palliatifs en France, une approche par les données de santé

Coordonnées de l'auteur

Coordonnées des co-auteurs

Nombre de co-auteurs

3

Co-auteur 1

Julien Carretier Centre National des Soins Palliatifs et de la Fin de vie. Laboratoire parcours santé systémique (P2S), UR4129, université Claude-Bernard Lyon 1, université de Lyon, 69008 Lyon, France

Co-auteur 2

Giovanna Marsico Centre National des Soins Palliatifs et de la Fin de Vie

Co-auteur 3

Sarah Dauchy Département Médico-Universitaire Psychiatrie et Addictologie, APHP, Centre-Université de Paris, Paris, France

Détail du projet (poster & communication orale)

Contexte, Méthode, Résultats et Conclusions

Contexte : En France, seules les données sur l'activité hospitalière permettent de connaître le nombre de patients pris en charge en soins palliatifs. Cela exclu donc les prises en charge à domicile et ne renseigne pas sur les besoins en soins palliatifs. Bien que l'estimation de ces besoins s'avère complexe, cette question est centrale pour la mise en œuvre d'une stratégie décennale des soins d'accompagnement pour le renforcement des soins palliatifs, de la prise en charge de la douleur et de l'accompagnement de la fin de vie.

Le Centre National des Soins Palliatifs et de la Fin de Vie (CNSPFV) contribue à l'analyse de cette question en publiant de manière récurrente l'Atlas des soins palliatifs et de la fin de vie. Cet ouvrage rend accessibles les données sur la mortalité, l'offre de soins et l'activité palliative.

Méthode : les données mobilisées afin de produire l'Atlas proviennent d'enquêtes nationales et de différents systèmes d'information (Insee, Drees, Inserm, Assurance Maladie, PMSI). Un comité de pilotage a été constitué afin d'apporter un éclairage sur le contenu.

Résultats : Plusieurs méthodes permettent d'estimer les besoins en soins palliatifs. Des équipes de recherches anglaises, espagnoles, québécoises ainsi que l'Observatoire de la fin de vie en 2011 ont proposé différents modèles rétrospectifs : en étudiant les causes de décès, on peut considérer que les personnes décédées de cancers ou de pathologies chroniques peuvent être requérantes en soins palliatifs car la fin de vie est identifiable selon les chercheurs. Une méthode prospective consisterait à étudier les données sur les affections de longue durée (ALD) et les prévalences de certaines pathologies. Ces personnes, surtout pour celles qui ont une ALD depuis plus de 15 ans, pourront être considérées comme requérantes en soins palliatifs à un moment de leur parcours.

En prenant l'exemple du cancer, à partir des causes de décès on estime à 170000 le nombre de personnes ayant eu besoin de soins palliatifs. En regardant les ALD, nous avons 2,3 millions de patients suivis pour des tumeurs, dont 12% (environ 250 000 personnes) le sont depuis plus de 15 ans.

Plusieurs limites sont identifiées pour ces méthodes : d'une part l'identification des besoins a posteriori ne renseigne pas sur les besoins potentiels en soins palliatifs, et d'autre part, les patients en ALD n'auront pas forcément recours à des soins palliatifs. En 2023, la Cour des Comptes, en utilisant la méthode québécoise (qui consiste à recueillir une liste de pathologies dont le décès est jugé prévisible et de

comptabiliser les décès relatifs à ces pathologies), a estimé à 365000 le nombre de personnes requérantes en soins palliatifs dans la population française, et projette une augmentation de ceux-ci jusqu'à 470000 personnes d'ici 2046.

Conclusion : Le CNSPFV se saisit de cette problématique des besoins en étudiant la littérature sur ce sujet, afin de proposer un modèle d'estimation plus robuste. Enfin, en renforçant la mise en cohérence des données disponibles sur l'activité des structures de soins palliatifs dans l'Atlas, le CNSPFV tente d'apporter un éclairage sur cette question.

Message principal

Les besoins en soins palliatifs sont complexes à estimer et s'annoncent croissants. L'Atlas des soins palliatifs et de la fin de vie apporte un éclairage sur les décès et une photographie de l'activité palliative en France.